

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION
Madrid 6 rs. Prov. 8. Estranj. y Ultr. 20.
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN
En la Administracion calle del Rubio, núm. 23, y
En el Pabellon de la Plaza de Santa Ana.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION DE LA PRENSA.

MODOS DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid, ó enviando
dele en metalico, libranza ó sello de correo
á la Administracion, calle del Rubio, núm. 23,
que no servirá sujecion que no haya sido
previamente pagada.

ANO XIV.—NUM. 1.093 DE LA NOCHE. MADRID.—DOMINGO. 22 DE SEPTIEMBRE DE 1861. OFICINAS CALLE DEL RUBIO. NUM. 23

PRIMERA EDICION.

Un médico de Lyon refiere muchas casos en que la picadura de las abejas ha causado la muerte, y añade que en las picaduras ordinarias, generalmente bastan para neutralizar el veneno, las lociones con vinagre fuerte, agua blanca (extracto de Saturno), agua de jabon y particularmente amoniac liquido (alcali volatil). Si el doctor persiste despues de estas lociones, le calma eficazmente una mezcla de aceite de olivas y láudano. Antes de todo se debe extraer el aguijon, que suele quedar en la picadura cutiando no exprimir sobre esta la glándula que tiene en su base, y que es lo que encierra el veneno. A falta de los líquidos indicados, se debe lavar la picadura con orines, que, como es sabido, encierran una gran parte de amoniac.

Los italianos residentes en Lisboa han desistido de su proyecto de costear excavas por el alma del conde de Caour, en vista de que el clero de aquella capital ha decidido unánimemente no facilitar los templos para dichos officios.

El excesivo calor que se sentia en Valencia, ha comenzado á menguar, respirándose ya una atmósfera propia de otoño. En cambio el precio del pan ha subido.

El apreciable factor D. Joaquin Arjona ha salido para Sevilla, donde como es sabido va á trabajar durante la temporada de invierno.

Un boticario de Paris, el Sr. Gaguere, ha ideado unos vizcochos ferruginosos que contienen lactato de hierro, proto-ioduro, fosfato, etc., segun las indicaciones, y siendo agradables al paladar, se toman durante las comidas, y sobre todo á los postres, mojados en vino como los vizcochos comunes.

Se ha presentado á la academia de medicina de Paris una nueva sonda de doble corriente, construida por indicacion del Sr. Voilemier. Tiene en su lado convexo un conducto terminado por varios orificios, destinados á dar paso á los líquidos inyectados á beneficio de una geringa que se adapta á un pabellon especial. En el lado cóncavo hay un canal, que convierte en conducto una especie de tapadera, compuesta de piezas articuladas y que se desliza de delante á atrás por una especie de carrerera. De este modo se puede, retirando cuanto convenga la tapadera, dejar una abertura interior, por donde pueden salir los fragmentos de cálculos u otras materias, impelidas por la inyeccion que pasa por el otro conducto.

Una correspondencia que de Teramo dirigen el 5 al Observatore Romano, dice que el dia anterior en aquella poblacion, cinco sacerdotes entre ellos un canónico y el coadjutor, fueron presos en la iglesia hallándose revestidos con los sagrados ornamentos; y llevándose á un cadalso se los azotó siendo en seguida fusilado uno de ellos que era el secretario del obispo; que la vida de este fué puesta á votos, y de once votantes cinco votaron por la muerte y seis por el destierro, y que otro sacerdote fué ahoreado y fusilado despues por irrision. Nos cuesta trabajo creer estas atrocidades que tal vez exagera el espiritu de partido.

Dice El Constitucional de anoche, que el campamento de la dehesa de los Carabanchales se empleará este año para instruir á las tropas en el servicio de trinchera. Con este objeto se destinarán á él algunas compañías de ingenieros y dos batallones de infanteria, que irán relevándose conforme vayan instruyéndose.

El Pueblo de anoche cuenta que un alemán llamado Shalk, que hace algunos meses surtió de cañones Armstrong al ejército español y piensa establecer una fábrica de fundicion de acero en Trubia; supleno que un caballero inglés Mr. William Mackenzie habria suministrado datos á El Pueblo para escribir los artículos que este periódico publicó contra Shalk, diciendo que no tenia capital, ni crédito, ni conocimientos prácticos; hizo que una cierta Inés Roney le escribiera suplicándole una entrevista, y cuando estaba en ella, entró aquel en compañía de su cuñado y lanzándose ambos sobre Mackenzie, metiéronle despues de una lucha larga y desesperada, una tohalla en la boca, y atándole las manos y rodeándole una cuerda al cuello solo le hicieron gracia de la vida, á condicion de que firmase dos papeles, que Mr. Mackenzie tuvo que firmar, uno en que declara que él ha suministrado á una persona de esta corte los datos que sirvieron para los artículos de El Pueblo, y otro declarando calumniosas las noticias que sobre la conducta moral de Shalk, supone este mismo haber dado el Sr. Mackenzie á su esposa. El Pueblo refiere esta historia, de la que solo hacemos un ligerísimo extracto, para que se tenga en cuenta en ocasion oportuna, si el Sr. Shalk intenta hacer valer dichos papeles.

Ha regresado á Madrid el Sr. D. Antonio Ferrer del Rio, censor de teatros del reino, con cuyo motivo ha cesado en este cargo el Sr. D. Antonio Arnao que le desempeñaba interinamente.

La seccion de guerra del Consejo de

Estado, despachó anteayer, la clasificacion de aptitud de los 200 capitanes mas antiguos del arma de infanteria.

Ha llegado á esta corte el señor general Marchesi, con el coronel Cotarelo y ayudante Farsari, de regreso de la honroso mision que se le confirió cerca del emperador de los franceses.

Han llegado á esta corte, los conocidos artistas cantantes señoras Carlitaré e Hiruela, por haber terminado con los compromisos que tenian contraídos en provincias.

Se trata en Santander de llevar á cabo las obras necesarias para conducir aguas potables, á fin de surtir con abundancia la poblacion.

Parece que está ya formado el proyecto para elevar la fuerza de la Guardia civil á 15,000 hombres; pero el aumento que se propone se hará paulatinamente.

El 16 se verificó en Cuenca el acto solemne de abrir el curso académico de aquel instituto. El gobernador civil le presidió, teniendo á su derecha al señor obispo de la diócesis, y á su izquierda al Sr. D. Fermín Caballero. Despues del acto la escogida concurrencia que asistió á él se esparció por todo el local para examinar sus buenas condiciones y el buen gusto que ha habido en su arreglo y distribucion. Sabido es que hace poco tiempo se instaló aquel establecimiento de instruccion en el nuevo local que hoy ocupa.

En una carta de Nápoles que recibí ayer La Esperanza, se habla ya del desembarco de Borges en la provincia de Tarento acompañado de muchos españoles. El corresponsal añade que los españoles desembarcados habian dado ya mas de un susto á los piamonteses.

El Precursor de Palermo dice el dia 8: «Ayer, aniversario de la entrada de Garibaldi en Nápoles, todo ha pasado aquí muy silenciosamente. En otro tiempo hubiera sido un dia de gloria, pero hoy es un dia de luto. La ciudad se parece á un sepulcro al que sirve de epitafio la proclama del lugar teniente de Victor Manuel.»

La Esperanza censura el abuso de trabajar en los dias festivos, y escita al gobierno á que ponga el debido remedio.

Ayer tomó posesion de la plaza de auditor supernumerario del tribunal de la Rota, el Ilmo. Sr. D. Manuel de Obeso, vicario eclesiástico que era de Madrid. Al mismo tiempo tomó tambien posesion de la otra plaza de auditor el Ilmo. Sr. D. Francisco Estéban,

confesor del señor infante don Sebastian.

Desde el 1.º de octubre próximo, empezará á publicarse en esta corte un periódico semanal titulado Revista Hipotecaria, dedicado especialmente á cooperar al planteamiento y recta aplicacion de la nueva ley hipotecaria, y á la defensa de los derechos de la clase de registradores de la propiedad.

Una carta de Paris dice que se ha notado allí que en los extractos de los periódicos italianos que publica el Moniteur, elige siempre este periódico los artículos hostiles al ministerio Ricasoli.

La Epoca desmiente la noticia, á todas luces inverosímil, echada á volar por las oposiciones, de que el gobierno proyecta un empréstito.

El director de establecimientos penales Sr. Garcia Jova, que en su reciente excursion á las provincias ha recogido abundantes noticias acerca del estado de diferentes presidios y cárceles, se ocupa en redactar un trabajo que abraza las diferentes reformas que puedan adoptarse.

En el mercado de granos de Madrid, se han vendido ayer 1,860 fanegas de trigo de 54 á 63 rs., quedando por vender sobre 4,015; la cebada de 30 á 31 rs. fanega, y la algarroba á 37 1/2.

Anoche marcharon al real sitio de San Ildefonso los marqueses de la Habana y del Duero con objeto de saludar á SS. MM. Los dos hermanos volverán á esta corte en breve.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Roma 20.
El Papa ha bendecido la union del archiduque de Toscana con la princesa Maria, hermana de Francisco II. La reina y la familia real de Nápoles asistieron á la ceremonia, y Su Santidad dirigió una elocuente allocucion á los esposos.

Viena 20.
La Dieta de Istria ha sido convocada para el 25 del actual. Se dice existe des acuerdo entre el señor Schmerling y el baron de Forgach, canceller de Hungria.

Dicen de Constantinopla que se renuevan las mismas influencias é intrigas que existian en tiempo del anterior sultán.

Berlin 20.
Dicen de Polonia que las autoridades siguen permaneciendo impasibles ante los desórdenes que no cesan.

Londres 20.
La obstinacion de Sajonia no será por mas tiempo obstáculo para que se firme pronto el tratado franco-

prusiano, concluido con los Estados de la Confederacion que se han decidido á aceptarlo.
Algunos periódicos ingleses dicen que esto equivale á una disolucion de la union aduanera de Alemania.

Paris 20.
Se asegura que el rey de los Países Bajos irá á Compiègne el 15 de octubre.

La comision europea salió de Beyrouth para Deir-el-Kamar, donde continuará resolviendo la cuestion de las indemnizaciones debidas á los cristianos.

Dicen de Ragusa, que los principales albaneses se han decidido por la neutralidad en la lucha entre turcos y montenegrinos, dejando en libertad de hacerlo á los albaneses que quieran entrar al servicio del ejército otomano.

«El Constitucional» desmiente la noticia de que el gobierno de Washington ha autorizado á sus agentes en Europa para enganchar oficiales de diferentes naciones á fin de que vayan á servir á aquel gobierno.

Paris 21.
El 3 interior español, á 60 0/0; el 3 exterior á 48 3/4; la diferida, á 42 0/0 y la amortizable, á 00 0/0; el 3 francés, á 69-20, y el 4 1/2 á 96-20.

Londres 21.
Los consolidados quedaban á 93 5/8 á 3/4.

SEGUNDA EDICION.

La Gaceta confirma hoy las noticias que hemos dado sobre nombramientos militares. Por real decreto de 19 del actual, ha sido nombrado capitán general de las Islas Canarias el mariscal de campo D. Mariano Rebagliato y Pescoto, gobernador militar de la plaza y provincia de Cádiz. Y por reales órdenes de la misma fecha han sido nombrados gobernador militar de la plaza y provincia de Cádiz el mariscal de Campo D. José Garcia de Paredes, segundo cabo de la capitania general de Valencia el de igual clase don Francisco de la Rocha y Duggi; gobernador militar de la plaza y provincia de Gerona el brigadier de caballeria don Florencio Ceruti y Pastor; y gobernador militar de la provincia de Tarragona el de igual clase de infanteria don José Morcillo y Ezquerca.

Un real decreto del ministerio de la Guerra y Ultramar otorga á D. José Eugenio Moré la concesion de un ramal de ferro-carril en la isla de Cuba que, entroncando con el principal de Sagua la Grande á las Cruces en el caserío de Cifuentes, termine en el punto denominado la Enunciada; debiendo entenderse aquella á perpetuidad sin subvencion alguna del Estado ni de

EL MARQUES DE VILLAMER,

POR JORGE SAND.

«Sí, querida mía, es preciso que este matrimonio se realice y se realice. Aunque Mlle. X... posee una fortuna de cuatro millones, no está en vaneidad y la tengo muy prevenida en favor de vuestro hijo.»

Aunque yo no he nombrado á nadie, vuestra historia y la de vuestros hijos es tan conocida, que mi querida Diana ha adivinado de quien se trata, y consiente en ver al marqués en vuestra casa cuando llegue el otoño. No prolonguéis mucho vuestra estancia en Seval: hasta entonces mi ahijada vivirá en el convento; porque es mejor que las almas candidas vivan lejos del mundo hasta que tienen un brazo en que apoyarse para presentarse en él. Este brazo será el de vuestro hijo y vos me reemplazaréis al lado de Diana.»

Si el duque hubiera observado á Carolina mientras leía la carta no hubiera notado la menor alteracion en su voz, ni mas expresion que la satisfactoria que animaba á la madre y al hijo. Pero el duque no pensó en observarla, porque ante un hecho de familia tan importante, la pobre Carolina era un ser accidental, secundario.

—Sí, exclamaba el duque besando con efusion las manos de su madre, vos sois dichosa y mi hermano recompensado. El mundo entero conocerá su mérito, porque sin la fortuna, el talento y la virtud viven oscurecidos: ¡pobre hermano!

por fin alcanzará fortuna, gloria y honor; ¿conoce esta carta, madre mia?

—Sí.
—¿Y está contento?
—Ha prometido dejarse presentar.
—¡Victoria! ¡hagamos locuras de alegría! ¡me permitis que vaya á abrazarle!
—Sí, pero no le feliciteis mucho: bien sabeis que se asusta de todo.
—Estad tranquila, dijo el duque y salió saltando como un escolar.

El duque encontró á su hermano entregado á sus trabajos y exclamó:

—¿Te estorbo? tanto peor, es preciso que te estreche en mis brazos: acaban de leerme la carta de la duquesa de Dunieres.
—¿Y eso qué importa? aun no está hecho el matrimonio.
—Hecho si tú quieres, y no puedes menos de querer.
—Aunque quiera, necesito aparecer encantador, para no desmentir los elogios que de mí ha hecho la duquesa.
—Y aun no lo ha dicho todo. Tengo deseo de verla para que lo sepa cuánto vales, para que te conozca bien.
—Me conozco, no me ciega el amor propio.
—Pero hombre, ¡qué diablito te crees! ¿algun oso? Yo creí que despues de la conquista de madame de G., la persona mas severa...
—No me hables de ella por piedad. No me re-

cuerdas cuanto me costó inspirarle confianza. Tu no puedes comprender esto, tú que inspiras aficion á primera vista, que posees el arte de hacerme amar; y no buscas un amor para toda la vida, yo no sé de ir á una mujer mas que «amo» y si no comprendes que toda mi alma se encierra en esa palabra, no sé añadir otra.

—Pues bien, amarás á Diana, que comprenderá tu palabra suprema.
—¿Y si no la amo?
—¿Y por qué no la has de amar? es encantadora, y un verdadero querubín.
—Todo el mundo lo asegura; pero si á pesar de ello no me agrada, si no la amo, no sabré hacerme amar, y por consecuencia no me casaré.

—¿Parece que te halaga esa idea! exclamó el duque con pesar. ¡Y nuestra madre que se juzga tan dichosa con su esperanza! ¡Y yo que me creía absuelto por el destino!

—No desesperes todavía: yo trato de vencer mi carácter y dar impulso á esta existencia estéril: dame todo el verano para triunfar de mis recuerdos, de mis temores... yo quiero haceros dichosos y Dios me lo concederá.

—¡Gracias, gracias! exclamó el duque estrechándole en sus brazos.
Queriendo arrancarle á su preocupacion, lizo lo que Urbano habia hecho con él el dia de su conciliacion. Se mostró débil para que resaltase la energia de su hermano desgraciado, para que el otro se juzgase algo dichoso.

—¿Desgraciadas, exclamó, no pueden

prestarle consuelo! pero el dia en que yo te vea feliz, renacerá mi alegría.

Urbano enternecido, quiso distraer á su hermano de estos pensamientos, llevándole á terreno mas frívolo, á donde fué el duque sin violencia, porque como sabemos era su terreno favorito.

—Me harás dichoso, exclamó sonriendo, y bien lo necesito, porque desde hace algunos dias me atormenta una contrariedad.

—¿Alguna aventura amorosa? repuso el marqués sonriendo.

—Y qué quieres; ese diablillo de Carolina me preocupa mas que quisiera.

—No pienses en ella, replicó vivamente el marqués. ¡Se lo has jurado á mi madre! ¡la habrás engañado?

—No, hasta ahora, pero quisiera verme obli-

gado á engañarla.
—¿Obligado?

—Si por cierto, escucha:

Y el duque contó á su hermano todo su plan para vencer á Carolina y los malos resultados que hasta entonces le habia dado; añadiendo que él no haria nada para comprometerla, pero que si esto llegaba á suceder, estaba dispuesto hasta á casarse con la jóven.

El marqués no osaba pronunciar una palabra contra proyecto tan extraño. Sabia que su madre no contaba con él, que él habia con sus hijos que no tenia ni fortuna ni buenas cualidades, y siguió escuchando á Gaston, que acabó diciendo que él sabria conducirse con decoro en tan delicado asunto para no comprometer la tranquilidad de su ma-

Los pueblos, y bajo las mismas condiciones con que se hizo la del citado ramo principal.

De real orden han sido nombrados corredores de número de la Habana, D. Sebastian Lassala y D. Sixto Primo de Rivera.]

Para la academia de ciencias medicas, fisicas y naturales de la Habana han sido nombrados de real orden presidente, D. José Nicolás Gutiérrez; vicepresidente, D. José Atanasio Valdés; secretario, D. Ramon Zambrana; censor, D. José de la Luz Hernandez; tesorero, D. Joaquin Aenlle, y bibliotecario, D. Juan Calisto Oramendi, propuestos por el gobernador capitán general.

Ha sido nombrado cónsul primero sustituto del tribunal de comercio de la Habana, D. Felipe Galvez.

Se ha señalado a los oficiales de la clase de segundos de la direccion general de obras públicas de la isla de Cuba, el haber anual de 2,500 ps. fs. en vez de 2,000 que les estaban asignados; a los terceros 1,800 en vez de 1,200; a los cuartos 1,500 en vez de 900; cuyos aumentos empezarán a regir desde 1.º de enero de 1862.

Por el ministerio de Marina se ha mandado, en real orden de 17 de setiembre, que hasta nueva determinacion y como medida provisional, tenga lugar en los buques de la armada el embarco de un primero ó segundo piloto particular por cada cuatro oficiales que correspondan de dotacion segun el reglamento vigente. Dichos pilotos prestarán a bordo y en tierra todo el servicio que corresponda a oficiales subalternos de guerra, excepto la asistencia a consejos de guerra y a exámenes de guardias marinas.

No son los periódicos ministeriales ni los absolutistas como suponen algunos de nuestros colegas quienes han dicho que el Memorandum del Sr. Del Ré ha producido gran sensacion en el extranjero: quien lo ha dicho es un despacho telegráfico de Paris, publicado por un periódico nocturno opositorista sistemático y admirador de Garibaldi y Victor Manuel.

El Irurac-bat, uno de los periódicos españoles mas independientes, dice que la resolucion del gobierno respecto a Méjico es digna, valerosa y merece aplausos con tanto mas motivo cuanto que no se lleva ánimo deliberado de hacer la guerra a toda costa; sino que se va a ofrecer el ramo de oliva a los mejicanos y a hablarles en razon.

El escritor francés Sr. Lagarrigue ha pedido autorizacion al Sr. D. Joaquin Sanchez de Fuentes, para traducir su interesantísima novela histórica titulada Los siete embajadores.

En el teatro normal de Lisboa se ha estrenado con desgraciado éxito el drama del Sr. Biester titulado Abnegacion premiado por el consejo dramático. La accion del drama, dice, A Opiniao es una página mas para el libro de la divi-

zacion de la mujer perdida, tan infelizmente enalzada en los últimos años por la escuela francesa.

La Dicsusion dice que en Antequera han sido reducidos a prision y conducidos a Málaga, D. José Quesada, pintor y músico, D. Pedro Contreras, propietario, y otros dos sujetos que no se nombran.

O Nacional de Oporto dice que Rodrigo Balsemas, el asesino de Marsal, que como saben nuestros lectores fue preso en territorio español, está casi en libertad, pues sale cuanto quiere de la cárcel de Ciudad Rodrigo, tiene allí a su mujer y sus criados, asiste a las diversiones públicas y hasta se va a bañar en el rio Agueda, estramuros de la ciudad. Creemos que el periódico portuense está mal informado y que no tardarán en rechazar sus acusaciones las personas a quienes se dirigen.

Los documentos de la deuda pública cuya quema habrá de verificarse el dia 27 del corriente son 83,821 importantes 47.562,655 rs. 97 cénts.

La direccion del colegio naval militar publica una relacion de los pretendientes aprobados de dicho colegio. Dicha relacion comprende seis listas: la primera de 42 individuos, la segunda de 53, la tercera de 77, la cuarta de 310, la quinta de 13, y la sexta de 4.

Hay ciertos inventos que desde luego escitan el interés general: tal es el que en la esposicion de Metz, que se verifica en estos dias, llama la atencion y se reduce a un sencillo aparato, fructo de veinte años de investigaciones y de veinte mil francos de gastos. Bien lo merece el invento, que no es otra cosa que la Lámpara del pobre, que no consume mas que un tercio de centimo de franco de aceite por hora, y que da tanta claridad como una bujía, sin desperdiciar apenas humo. Cuesta 25 céntimos y es invencion del director del Conservatorio de la industria belga, Mr. de Jobart.

Varios de nuestros colegas llaman la atencion del corregimiento y de los dueños de carruajes de plaza sobre una rebaja indispensable en la tarifa de precios desde las doce de la noche en adelante, fijándose el precio de 6 rs. por carrera hasta la una y con arreglo a este precio el de la hora no pasando de las dos.

La venida a España del duque de Valencia tiene para La Epoca una explicacion muy sencilla: la vida en el extranjero cansa a todo el mundo y fatiga todavia mas a hombres de las condiciones del general Narvaez. Añade La Epoca que las circunstanancias han cambiado mucho desde 1856 y que los que afectan creer en acontecimientos parecidos a los de aquella época, se olvidan de la profunda trasformacion que desde entonces ha habido en el seno de España y de Europa.

Ya están en Madrid casi todos los artistas contratados para el teatro Real,

y entre ellos los Sres. Bellini, Colletti, Bouche, Dilot y otros. Solo faltan las señoras Lagrange y Labache que llegarán en breve. Positivamente empezarán las representaciones el 1.º de octubre, y es probable que se abra el teatro con Norma.

Enfermedades estomacales son las que llegaron a observarse en el último setenario: muchas calenturas gástricas y biliosas, intermitentes, erisipelas, anginas, erupciones forunculosas, herpéticas y viruelas, dolores reumáticos y nerviosos, pleurodinias, y varias hemorragias. Presentáronse algunos casos de pleuresias, de pulmonías y de congestiones cerebrales, salvándose algunos de los que las sufrieron a pesar de la intensidad de sus síntomas. La mortandad fué mayor que en la anterior semana.

En Viena adquiere diariamente tal importancia creciente la venta de carne de caballo, que se calcula en 5,000 los que se matan al año. Se dice que hay en esta capital doce tratantes abastecedores, que no venden mas que carne de caballo.

La sociedad universal de oftalmología establecida en Paris, se reunirá los dias 11, 12 y 13 de octubre próximo, para tratar de varias cuestiones importantes, anunciadas por distinguidos oftalmólogos de distintas naciones de Europa y de América.

Algunos periódicos echan la cuenta de los gastos que ha ocasionado al tesoro español la venida de la embajada marroquí, y censuran que se haya puesto a su disposición una fragata para que se traslade a España. La España contesta que no merecen grande atencion ninguna de estas dos circunstancias. La primera parece que se funda en una costumbre tradicional en las relaciones de España con Marruecos, y que podria calificarse de mezquindad querer modificarla en esta ocasion. En cuanto al envío de la fragata solicitado por Muley-el-Abbas no se comprende como podia haberse negado. El príncipe embajador solo podia venir de dos maneras, ó tomando pasaje en un buque extranjero, lo cual no era digno, ó sirviéndose del que el gobierno español le facilitara.

De algunas frases de un periódico opositorista, deduce El Constitucional que se formará una nueva liga contra el ministerio, acaudillada por Narvaez, y que en ella entrarán los hombres que tan cruda guerra le han hecho en otras ocasiones.

La falta de maquinaria que se notaba en el parque de artilleria de Cartagena, para facilitar y perfeccionar las obras elaboradas en sus talleres, quedará bien pronto satisfecha, pues ya están encargadas y parte de ellas construidas en Inglaterra, diferentes máquinas destinadas para las elaboraciones de hierro, bronce, madera y balas de fusil por torneo, que han de ser movidas por una de vapor de la fuerza de 25 caballos.

Las investigaciones hechas por el doctor Antier, confirman lo que ya en otra ocasion dijimos, acerca de la existencia en las raices de la alfalfa, de un principio jabonoso, mucho mas abundante y activo que el de la saponaria, pues basta con agitar una raiz en el agua para obtener en el momento mucha espuma jabonosa. Pueden emplearse estas raices: 1.º, para desengrasar y lavar todas las lanas; 2.º, para el lavado de los lienzos; 3.º, para el lavado y deseigrase de la seda en rama.

Ha regresado a Madrid, procedente de Cataluña, el diputado señor Campredon.

El 19 llegó a Jerez de la frontera un regimiento de húsares, y el 20 se trasladó al Puerto de Santa María, donde quedará acantonado.

El paquete americano William Tell, capitán Funk, que salió del puerto de Nueva-York el 1.º del corriente, con destino al Havre, se ha quemado en alta mar hasta el nivel de la línea de flotacion, zozobrando cerca de Gobernors' Island, donde se debe haber perdido totalmente. Dicho buque era un bergantín de tres palos y de 1,154 toneladas.

Ha sido nombrado director de maestre escuela de la iglesia metropolitana de Granada, vacante por fallecimiento de D. Julian Herrera, el doctor don Miguel Gutierrez de Parada, dignidad de tesoro de la misma; y para esta vacante, D. Pedro Mir y Diez de los Rios, canónigo de la catedral de Sevilla.

Parece que el 25 se abrirá a la circulacion de viajeros, el ferro-carril de Barcelona a Zaragoza, siendo los precios de viaje en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, 128, 104 y 76 rs. respectivamente.

Se asegura que los ayuntamientos de Barcelona, Zaragoza, Barbastro y Lérida, se reunirán en esta última ciudad, como centro de la línea del nuevo ferro-carril, para celebrar con un fraternal banquete, al cual asistirá la junta directiva de la sociedad y la empresa constructora, la fausta inauguracion de aquella via.

La fragata Lealtad está en el arsenal de la Carraca habilitándose para marchar a la Habana el 1.º de octubre en union de la Concepcion, que tambien pasará al mismo arsenal a pertrecharse, luego que conzaca a Valencia a la embajada marroquí.

La sequía ha causado tales estragos en los viñedos de Alicante, que en algunos han perdido las vides hasta los pámpanos.

El viernes se recibieron en el gobierno civil de Alicante varios cajones que desde Barcelona se dirigen a S. M. la Reina, y que segun parece, contienen un magnífico album de Cataluña, varios objetos de plata de filigrana de gran mérito artistico y una coleccion de telas riquísimas, todo producto de

la industria catalana, que lo dedica como un obsequio a S. M.

Por la administracion militar se ha transportado a Gádiz con destino a Cuba un grande y completo parque sanitario.

En contraposicion con las opiniones de El Contemporáneo cree El Pensamiento Español que el gobierno ha obrado perfectamente aceptando la reincorporacion de Santo Domingo.

Cien mil hombres tienen ocupados en la actualidad los piemonteses, segun una correspondencia que publica El Pensamiento Español, en perseguir las partidillas de ladrones que les disputan la posesion de aquel reino.

En Madagascar ha ocurrido un conflicto entre un buque francés y otro inglés, si hemos de creer a la Independencia belga, periódico poco fidedigno. A petición de la reina de uno de los pequeños territorios de la isla, un buque francés intervino para proteger a esa soberana contra tres ministros que querian destorzarla. En el momento en que iba a cumplir su mision el comandante de una fragata inglesa, hizo observaciones contra tal acto de intervencion; pero las observaciones no fueron admitidas por el comandante francés, que obraba en virtud de orden de sus superiores, y que justificaba su intervencion por los antiguos derechos de Francia sobre la isla de Madagascar. Parece que el comandante inglés no insistió, alejándose, y el francés, despues de cumplir su mision, volvió a la isla de Borbon, llevándose presos a los tres ministros cuya traicion le habia obligado a intervenir.

Un despacho telegráfico dirigido a la Agencia Havas acerca de la inauguracion del ferro-carril de Barcelona a Zaragoza dice que S. M. el rey manifestó que en todo el año de 1862 quedarian abiertos al público las líneas de Bilbao y de Madrid a Zaragoza.

La noticia de la enfermedad y aun de la muerte de Jefferson Davis que publicaron los periódicos con referencia a diarios extranjeros, es inexacta y ha procedido de una equivocacion de traducción de un despacho que anunciaba haberse perdido corsario de pertenencia particular Jefferson Davis, en las costas de la Florida.

Las potencias que han firmado el tratado de abolicion del peage de Stade que era el derecho que pagaban al gobierno de Hannover los buques que subiendo por el Elba pasaban por la desembocadura del rio Schwing, son España, Francia, Austria, Portugal, Bélgica, el Brasil, Dinamarca, Inglaterra, Mecklemburgo, Holanda, Prusia, Rusia, Suecia y las Ciudades libres y anseáticas. Estas potencias se han obligado a pagar al rey de Hannover como compensacion 2,857,538 thalers alemanes (el thaler vale 14 rs. 28 cénts.). El peage de Stade ó de Brunshausen cesó de cobrarse en 1.º de julio último. Desde la abolicion de los derechos del Sund en 1857, era ya casi seguro este

dre, ni el respeto que debia a la casa de su hermano.

XI.

Durante este diálogo, penoso para el marqués, Carolina sostenia otro con la marquesa, que si no la entristecia la descontentaba. En el la marquesa á propósito del concertado matrimonio dejaba ver á su jóven confidente un fondo de ambicion que ella no habia sospechado. Bien sabemos que una de las cosas que admiraba en la marquesa era su desinterés, que ahora comprendia ser un baño de sociedad.

Al oír que no existia la felicidad sin una gran fortuna se permitió alguna objecion que aquella rechazó añadiendo:

—No creéis que los nobles dominan las otras clases de la sociedad? debéis creerlo puesto que sois bien nacida, y si su posicion es superior su fortuna debe serlo tambien. No puedo menos de afirmos al ver al marqués ocuparse hasta de pequenezes en la granja y la cocina, y aunque esto lo hace porque nada me falta á mi, los que lo ignoran nos creerán avaros colocándonos al nivel de cualquier plebeyo.

—Pues que os hace sufrir tanto la vida que yo juzgaba modesta pero dichosa, Dios quiera que ese matrimonio se realice! Sin embargo, si me permitís manifestar mi opinion....

—Hablad, hija mia.

—Creo que lo mas cierto sería que os contentárais con el presente sin desconfiar del porvenir.

—Creéis que no se realicen nuestras esperanzas?

—No tengo motivo para dudarlo si, como dicen, Mme. de Xaintrailles es tan perfecta.

—Bien lo prueba el preferir el mérito en su prometido contentándose con su propia riqueza.

—No me parece tan extraño, pensó para sí Carolina.

La marquesa continuó: —¡Una Xaintrailles! Comprendeis la gloria de semejante enlace? Es verdad que vos no dais gran valor á la nobleza de la sangre segun creo comprender! No os dejéis arrastrar por las ideas de los nobles advenedizos! De esos nobles para quien nada significa la nobleza de la cuna y que incapaces de sacrificar su vida y su fortuna por sostener una idea los guía siempre un interés personal.

Carolina se sintió herida de aquella preferencia de clases que hacia la marquesa, y aunque cambió la conversacion estuvo preocupada con ella el resto del dia. Aunque de noble origen, se veia colocada por la marquesa entre las clases mas inferiores, atendiendo a su posicion y su poca fortuna; y no era una necesidad susceptible lo que la obligaba á resentirse, sino su razon natural que se revelaba contra tal injusticia.

—Es decir, pensaba, que mi sacrificio, mi dependencia impuesta, mi renuncia voluntaria á todas las alegrías de la vida nada significan junto al heroismo de Mme. de Xaintrailles que se contenta con doscientas mil libras de renta con tal de unirse á un hombre perfecto! Porque ella es una Xaintrailles y yo solamente Carolina de

Saint-Geneix mi sacrificio es vulgar y obligatorio.

Carolina, herida en su legítimo orgullo, estaba triste, preocupada, y su rostro no acostumbrado á disimular sus impresiones manifestaba su secreto pesar. Este, ademas de las reflexiones que conocemos, nacia de que habiéndose dirigido á interrogar al marqués para asuntos domésticos se habia encontrado con una mirada fria, altanera que la heló de sorpresa y de terror.

El duque interpretando á favor suyo las impresiones de Carolina, creyó oportuno insinuarse en su ánimo y exclamó:

—¿Os sentís mala? No advertís, madre mia, que desde hace algun tiempo Carolina está muy pálida?

—En efecto, replicó la marquesa con solicitud. Os sentís mala, hija mia? No me lo ocultéis.

—Me encuentro muy bien, repuso Carolina. El sol me ha producido un gran dolor de cabeza, pero esto no es nada.

—Siempre es algo y el duque tiene razon. Queréis recogeros ó preferís respirar al aire libre. Yo esta tarde aguardo algunas visitas de señoras de estos contornos y os doy libertad.

—¿Sabeis lo que es conventoria? dijo el duque dirigiéndose á la infeliz Carolina contrariada por fijar las miradas de todos, dar un paseo á caballo: eso de que os hablé antes tiene excelentes condiciones, ¿queréis probarle?

—Sola, en un caballo sin adiestrar? dijo alarmada la marquesa.

—Carolina sabe montar, y ademas yo iré á su lado y velaré por ella. Estoy seguro de que esa aliviaria.

Tanto insistió que la marquesa preguntó á Carolina si aquella excursion sería de su agrado, á lo que la jóven queriendo sobreponerse á la opresion que la dominaba, contestó:

—Sí, me agradaria, pero otro dia mejor que hoy. No quisiera dar un espectáculo á las personas que esperais, porque mi aire de amazona es bien infeliz.

—Bien, pasead por el parque, repuso la marquesa. Es bastante sombrío para proteger de curiosos vuestro primer ensayo. Pero quiero que alguien os acompañe á caballo, aun que sea Andrés que tiene un caballo viejo cansado con el que podreis trocar el vuestro si es muy fogoso.

—Perfectamente, dijo el duque batiendo palmas. Andrés con su caballo cansino, Carolina en el potro y yo despediré la comitiva.

—¿Pero hay silla de mujer? dijo la marquesa.

—Ha visto una en el guadarnés.

—¿Y traje de amazona?

—Cualquiera falda larga bastará, dijo Carolina, que deseaba esquivar la compañía de todos. Retiróse á hacer sus preparativos, y en breve bajó, encontrándose su caballo ensillado, Andrés montado en el suyo, y el duque dispuesto á tenerle el estribo para que montase. El mismo, con la ligereza y habilidad propias de su carácter y su experiencia en materias de equitacion, le habia arreglado en un momento todo lo necesario, celebrando con jovialidad la discordancia de todos los objetos que se admiraban en el potro.

(Se continuará.)

nuevo tratado en favor del principio de libertad de los mares.

El Consejo de Estado ha dejado establecida en diferentes asuntos sometidos a su exámen, la siguiente jurisprudencia:

1.º Que según el artículo 76 de la ley de reemplazos vigente, está exento del servicio de las armas el hijo único de madre que tiene otro sirviendo personalmente en el ejército por cubrir plaza que le ha tocado en suerte; y que no es obstáculo para la escepcion que la madre sea casada, ni tenga un hijastro, ni sea rica ó pobre.

2.º Que es necesario haber desempeñado en propiedad el destino de que se trata, para que el sueldo que le corresponde se terga como regulador.

3.º Que son aplicables las disposiciones de los artículos 326 y 440 del Código penal al Ayuntamiento que se escude de sus atribuciones, en la forma que dichos artículos establecen; que lo son los artículos 517 y 518 cuando exigiese multas en metálico; y que no procede conceder la autorización cuando no aparezca como cierto el cargo formulado.

4.º Que no procede la autorización para procesar cuando no resulta culpabilidad demostrada.

5.º Que no procede dicha autorización cuando resulta demostrado el cargo que por la declaración de un testigo, cuyo testimonio aparece destruido por lo que le consta en actuaciones; y que tampoco procede cuando de lo que se trata es de la falta de cumplimiento de una disposición administrativa, cuya infracción toca corregir al superior jerárquico correspondiente.

La compañía del Circo Barcelonés á cuyo frente se halla la señora Diez y los hermanos Catalina, ha debido inaugurar sus tareas el sábado con la preciosa ópera de nuestro teatro antiguo *El desden con el desden*.

—Para el teatro principal de Málaga ha sido contratada una compañía dramática y otra de zarzuela que deben funcionar en breve.

—En el teatro de Oviedo ha comenzado á funcionar una compañía de ópera italiana. *El Trovador* ha sido la primera ópera que ha cantado con buen éxito.

—El miércoles abrió sus puertas el teatro de la Princesa de Valencia. La compañía dramática ejecutó *Guzmán el Bueno* y el público salió contento de la ejecución.

—Parece que la compañía de zarzuela que hoy trabaja en Barcelona bajo la dirección del señor Olona, pasará luego que termine allí sus compromisos al teatro principal de Valencia.

—La primera actriz señora Palma ha sido contratada para ponerse al frente de la compañía dramática que ha de trabajar en el teatro de Murcia. Para la misma ha sido también ajustada la señora Carrasco.

El 19 por la noche salió de Málaga para Cádiz el gobernador civil de la

provincia, que va á asuntos del servicio.

En el último consejo de guerra que se verificó el 19 en Málaga fueron juzgados 19 de los complicados en los sucesos de Loja. El fiscal pidió 12 años de cadena para uno, siete para otro, y la absolucion para los demás.

El reputado escritor Sr. D. José de Castro y Serrano, ha llegado á Granada, donde se propone pasar algunos dias al lado de su apreciable familia.

La señora del Sr. Madoz ha sido obsequiada en Barcelona por el general Pinzon, el cual la dió un refresco á bordo del buque que enarbolaba la insignia de aquel jefe.

Un horrible accidente ocurrió dias pasados en el ferro-carril del Norte cerca de París. Una mujer que tenía el cargo de guarda-barrera, en el momento de ocupar su puesto, vió que un hijo suyo de tres á cuatro años habia pasado á la vía. El tren estaba ya á pocos metros. La pobre madre, sin reparar en que esponia su propia vida á una muerte segura, se lanzó hácia su hijo y le echó fuera de los rails; pero por mas prontitud que empleó en esta sublime accion, que salvó al niño, la máquina la alcanzó, la lanzó bajo los wagones, y las ruedas de estos le cortaron ambas piernas por los muslos. El niño solo sacó una pequeña contusion; pero la infeliz madre espiró una hora despues dejando cinco niños de corta edad y cuyo padre es manco.

TERCERA EDICION.

S. M. la Reina ha decidido trasladarse con toda la corte el dia 25 desde el real sitio de San Ildefonso al del Escorial. Esta disposicion confirma la noticia que dimos hace mas de un mes, y fué contradicha hasta por la misma prensa ministerial, de que antes de venir á Madrid, la corte se trasladaria al real sitio de San Lorenzo. En el Escorial permanecerán SS. MM. probablemente hasta el 30 del actual, en que volverán á Madrid. Al lado de S. M. la Reina quedará el señor ministro de Estado.

Las noticias particulares y autorizadas que recibimos hoy de San Ildefonso, no nos dejan duda alguna de que serán nombrados algunos, aunque pocos, senadores.

Nada notable ocurría el 17 en Tetuan según nos escribe nuestro estimado corresponsal el Sr. Frea. Les juicios habian comenzado aquel dia la celebracion de la Pascua de las Cabanías, que se apellida así, porque en los patios de sus casas forman con cañas y hojarasca unas cabanias en las cuales comen y duermen. Esta pascua es para ellos muy importante, y á su llegada reparten mil duros á los pobres con objeto de que todos disfruten en ella. Durante estas fiestas se celebran muchos casamientos á cuyo propósito nos añade el Sr. Frea que aquella noche se verificaba el de su amiga Raquel

Bensaquen de Levi, hermana de la hermosa y discreta Freja. Nuestro corresponsal ha hecho una observacion muy curiosa relativa á la higiene: los *sábios* hebreos examinan escrupulosamente todas las carnes destinadas al consumo de sus correligionarios, y no se consiente la venta de aquellas reses en las cuales se sospecha alguna lesion visceral.

Se confirma de un modo indudable la noticia que ha corrido estos dias de que el tribunal supremo de guerra y marina va á proceder á la redaccion de un reglamento de casamientos militares, altamente beneficioso para el ejército. El tribunal á quien el ministerio de la Guerra ha confiado este trabajo, se ocupa ya hoy de llevarlo á cabo, y su realizacion será una prueba mas del interés que muestra el duque de Tetuan por todas las clases militares.

Tenemos motivos para creer prematuro lo que se ha dicho sobre una promociion de generales para cubrir las bajas que por fallecimiento han ocurrido en el cuadro de estado mayor del ejército.

Podemos calificar de completamente falso el rumor que ha dicho *La Iberia* que circula de que se proyecta un empréstito en vista del mal estado en que se encuentra la Hacienda.

Personas allegadas al gobierno aseguran hoy que una vez elegida la mesa en el Congreso, continuará la discusion de los proyectos pendientes de exámen en la anterior legislatura.

La Iberia de hoy dice que puede asegurarse á sus lectores que los archivos napolitanos pasarán á manos de los cónsules del gobierno de Víctor Manuel, y nosotros podemos asegurar á *La Iberia* y al público que los papeles que hayan sido confiados á España no serán entregados sino al que la Europa reconozca al fin como rey de Nápoles. Por lo demás *La Iberia* está conforme con nosotros en que por esta cuestion no dejará á Madrid el Sr. baron Tecco.

Las Cortes se reunirán fijamente el 30 del próximo mes de octubre.

El ministerio se halla resuelto, en el caso de que crea no poder gobernar con las actuales Cortes, á presentar su dimision á la Reina, y en el caso de que esta no se digne aceptarla, á disolver inmediatamente y convocar para un breve plazo un nuevo parlamento.

Las dificultades políticas que puedan surgir de la disolucion de las Cortes, en la hipótesis de que hubiera que disolverlas porque fueran hostiles al ministerio, y porque no fuera aceptada por S. M. la dimision de este, no intimidan al duque de Tetuan, según lo que escribe ayer desde la Granja una persona que cree conocer los sentimientos del presidente del Consejo. «El duque de Tetuan, dice la carta á que nos referimos, será inflexible dentro de la ley, nunca arbitrario fuera de ella; pero si algun dia exigiese la salud de la patria medidas de gran severidad, ten-

gan entendido que las adoptaría instantáneamente, del modo y en la forma que deben hacerlo los gobiernos que tienen la conciencia de su mision.»

Las *Novidades* se indigna hoy porque la prensa ministerial ha dicho que ha llegado un Breve para facilitar la desamortizacion eclesiástica; y pregunta que de cuándo acá hacen falta Breves ni bulas para la ejecucion de los convenios con Roma. Pero la indignacion de *Las Novidades* cesará cuando le digamos que el Breve en cuestion no ha venido para hacer cumplir el último convenio, sino para alterar en beneficio de la mas rápida desamortizacion lo que el último convenio dispone, esto es: para que pueda procederse á la venta antes de hacer la conmutacion de los bienes por titulos intransferibles de la Deuda.

De Zaragoza escriben, que el señor marqués de Corvera ha recibido en aquella ciudad á algunas comisiones encargadas de pedirle la apertura del ferro-carril á Francia por el Pirineo central, pasando por Huesca y Canfranc.

Una carta de la Granja que publica *El Diario Español*, confirma cuanto con anticipacion ha venido anunciando *La Correspondencia*, respecto á que el gobierno se presentará á las Cortes tal cual está constituido; que habrá nueva legislatura con discurso de la Corona, y que la votacion secreta de la mesa proporcionará al gobierno el saber qué grado de confianza merece á las Cortes.

La inconveniencia de soseñarse sin estar vacantes destinos facultativos de beneficencia, que no pueden ni deben proveerse sin previa oposicion, ha dado lugar á que por el ministerio de la Gobernacion se haya dictado una real orden encaminada á encargár á los jefes de las provincias que no den curso á expedientes infundados de pretension, porque sobre distraer á los centros directivos de la administracion de sus atenciones, hacen confiar á los interesados en que podrán alcanzar por gracia ó favor lo que solo puede obtenerse por mérito probado y reconocido.

El gobierno, creemos saberlo positivamente, se halla resuelto á llevar á cabo en un sentido liberal la reforma de la última reforma constitucional. Podemos insistir en que así lo manifestará en las Cortes, reservándose solo el escojer el momento oportuno.

Nuestro apreciable corresponsal de Logroño nos da pormenores de la catástrofe ocurrida en aquella ciudad el 19 por la tarde. Muerto el último toro de la corrida, y cuando la inmensa concurrencia que llenaba la plaza comenzaba á salir de ella, se agrupó tanta gente deseosa de ganar la puerta, que muchas personas de los tendidos tomaron por asalto varios pabellos á fin de buscar fácil salida. Este agrupamiento en los pabellos ocasionó el desplome de mas de 8 metros á cuantas personas habia en ellos y en los pasillos inme-

diatos. Es imposible describir, dice nuestro corresponsal, todo el horror de aquel cuadro y toda la angustia que hubo en cuantos lo presenciaron. Los heridos fueron unos 50, contando entre ellos seis militares. De gravedad únicamente habia seis. Las personas notables que salieron lastimadas fueron bastantes. Inmediatamente que ocurrió la catástrofe dictó energicas y acertadas medidas la autoridad civil para salvar y curar á todos los heridos; y tanto los paisanos como los militares, rivalizaron en secundar aquellas medidas. El Tato, Julian Casas y toda la cuadrilla acudieron en el acto y trabajaron en ayudar á prestar socorro y consuelo á las infortunadas victimas del hundimiento.

Hoy á mediodía recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Paris 22. Asegúrase que el rey de Dinamarca llegará á Compiègne el 6 de octubre.

Ragusa 19. Ha habido un movimiento insurreccional en Vucalowitch con motivo de la retirada de los turcos. Todos los contingentes de Montenegro esperan armados á los turcos en territorio montenegrino.

La Patrie desmiente el 19 en los términos siguientes el desembarco de voluntarios españoles en Calabria: «Se ha anunciado el desembarco de voluntarios españoles en Calabria; esta noticia carece completamente de exactitud. El desembarco en cuestion ha sido de voluntarios napolitanos.»

Asegúrase, dice la Patrie el 19, que el cuerpo de ejército español que se organiza actualmente en la Habana tendrá un efectivo de cinco mil hombres de infanteria. Estas tropas desembarcarán, según se dice, en Veracruz en los primeros dias de octubre y marcharán directamente á Méjico.

S. M. el rey en nombre de S. M. la Reina ha entregado á la sociedad económica de Barcelona 20 000 rs. para premios á la virtud.

En los trabajos para el ferro-carril de Málaga que se ejecutan cerca de Bombichar se echó un barroño de estos dias que se efectuó felizmente. Pero habiéndose quedado casi en el aire un pedazo de roca, que ofrecía peligro, subieron á lo alto unos trabajadores para derribarla, y uno de ellos tuvo la desgracia de caer desde bastante altura quedando sin sentido, de tal modo que se temia por su vida.

Se han levantado los andamios para colocar en la plaza de Miró, en Villanueva y Geltrú, la gran fuente monumental surtida con las nuevas aguas que hoy abundan en aquella poblacion.

FONDOS PUBLICOS

En el Bolsín de hoy se cotizaron el consolidado á 49.25 y la diferida á 42.70.

CARTAS DOMINICANAS.

SAMANÁ ACOSTO DE 1861.

Cuatro meses hace que me encuentro en Samaná, no contando mas que seis que dejé á Madrid y hoy he tomado en mis manos por primera vez desde entonces un periódico de la corona da villa. Una multitud de ideas se han agolpado en mi mente al ver el número 2,112 de *La Iberia*, correspondiente al 14 de junio último, envolviendo una docena de cajas de guayaba que mi golosina habia encargado á Puerto Rico. ¡Oh fiero destino del diario liberal! Despues de atravesar los mares para esparricar por el Nuevo Mundo noticias del viejo continente, vienes á parar, convertido en empaque de jalea, á la gran ciudad de la bahía de las flechas. Mas no te sonrojes al verte empleado en tan vil servicio, que unas manos españolas, madrileñas, le recojen y deshacen cuidadosamente los innumerables pliegues de tu gigantesco papel para absorber el contenido de sus columnas; durante tu lectura me he creído trasportado á la corte de la metrópoli de las tres Antillas, procurando no separar la vista de tus planas ni aun al cambiar de página, para que el aspecto ennegrecido de las paredes de mi bujío no me recordasen que estaba á mil trescientas leguas del lugar de tu naci-

miento. Y he gozado tanto durante una hora, gracias á tí, empapándome en las noticias de esas lejanas tierras que prometió conservarte como conserva el amante novicio la primera mision ó credencial de novio que le dirige la señora de sus pensamientos.

Pero he concluido y el desengaño se ha presentado ante mí con sus mas negros colores.

Estoy en Samaná, á los 19º de latitud y con un calor de 38 grados. Héme aquí en el país de los célebres *boucaniers* ó primeros colonos franceses que se establecieron en la isla Española ó de Santo Domingo hácia los años de 1660, y habitando un bujío idéntico á sus *ayoupas* en amable compañía de otro compañero de glorias y fatigas, imitándolos tambien en esto, pues has de saber, lector amigo, que los tales *boucaniers* eran tan salvajes (ó tan sábios, quién sabe), que vivian de dos en dos, sin admitir mujeres, prodigándose mutuamente los auxilios fraternales con perfecta participacion de bienes y heredando el que sobrevivía á su compañero.

Y ya que he empezado á hablarte de ellos, continuaré con algunas particularidades de su vida, aunque tal vez las haya leído en los *Forbantes* de Paul Duplessis, que yo creo fueran los mismos ó los *Filibusteros*, á quienes despues se

agregaron, viéndose acosados y deseminados por los españoles.

Nada guardaban bajo llave; no conocian los pronombres tuyo ni mio, y lo que no se hallaba en el cofre de uno lo encontraban en el del otro con solo pedirle permiso para tomarlo. Vivian sin leyes ni religion, y hasta abandonaban sus apellidos, tomando sobrenombres de guerra, aunque algunos, mudando de vida para casarse, firmaban el contrato con su verdadero nombre y apellido, de donde viene el proverbio de que no se conoce á los hombres hasta que se casan.

Tales fueron los bucaneros de Santo Domingo; habitaban principalmente la península de Samaná, el puerto Margot, la Savana quemada, las Goanavas, el embarcadero de Morbalet y la isla de las Vacas; pero desde estos puntos corrían toda la isla.

Perseguidos y casi estinguidos por los españoles, se agregaron los pocos que quedaban á los *filibusteros*, corsarios ó mas bien piratas que se hicieron dueños de la isla de la Tortuga, desde donde hacian sus correrías por aquellos mares, apresando buques, atacando los puertos españoles y cometiendo las mayores atrocidades, hasta el año de 1714 que el conde de Blénac, gobernador de la parte francesa de Santo Domingo,

les obligó á avecindarse y dejar la piratería.

Vuelvo á tomar el hilo de mi relacion que corté al decir que vivia con un compañero como los *bucaniers*. Por lo demás en nada nos parecemos á los héroes de Paul Duplessis; ni en traje, ni en vida, ni en costumbres; es verdad que no admitimos mujeres en nuestra sociedad, pero el motivo es muy sencillo, porque no las hay, pues no estamos tan desengañados y cada uno piensa, según de donde ha venido, en sus madrileñas, habaneras ó puerto-riqueñas.

Nuestro alimento es la suculenta racion de etapa, los plátanos, boniatos y otros frutos del país, con algunos extraordinarios que nos traen las goletas de Sintomas.

Y á pesar de la frugalidad de nuestras comidas, á pesar de no haber teatro, café ni otros saca-dineros de los países civilizados, el gasto mensual sube á millares de pesos; unas botas mil quinientos pesos, un sombrero de paja cuatro mil quinientos, un pollo doscientos cincuenta, un cuartillo de leche veinte y cinco... así dicen las cuentas de mi asistente-mayordomo; y paga el gasto mensual con quince ó veinte duros! Aprended, criados peninsulares, á mirar por los intereses del amo. Pues habeis de saber que mi sirviente es pe-

ninsular, gallego nada menos; pero yo comunicaré á vuestros amos el secreto para que os enseñe á hacer de un duro doscientos cincuenta pesos... dominicanos.

A causa de las grandes crisis, por que ha atravesado este país tan desgraciado como rico, la guerra que durante veintidos años han sostenido con los haitianos, se han agotado todos los recursos; la casa de moneda ha cesado de acuñar, y el gobierno se ha visto en la precision de crear un papel-monedá cuyo valor variaba continuamente: ocasiones ha habido de cambiarse el peso fuerte por tres ó cuatro mil pesos dominicanos; hoy dia está á doscientos cincuenta pesos ó papeletas, como llaman tambien los del país. Las hay de diferentes valores, desde un peso dominicano hasta cincuenta, que equivale á cuatro reales de vellón; las papeletas son como de media cuartilla de papel, impresas, y hay otras, aunque algo escasas perfectamente grabadas (de los Estados Unidos) y muy parecidas á los billetes de Banco de España.

Otro dia te hablaré del pueblo, de la bahía y otras muchas cosas; pues señala la fragata *Berenguela* la llegada del correo de España, y como solo está una hora en este puerto, hay que andar ligero con las cartas. F. JAVIER RUIZ.

ANUNCIOS

BAÑOS PRIMITIVOS DE FITERO. El 20 del inmediato octubre tendrá lugar en la casa calle de la Villa...

NEFECENCIA

Una desgracia lamentable pesa hoy sobre una pobre madre que se encuentra sin recursos para atender al sustento de sus hijos...

DON JULIO PAUCET, DENTISTA

Don Julio Paucet, dentista de S. A. R. el duque de Aumale. Conservación de los dientes y muelas caradas...

COLEGIO DE SANTA ISABEL

El colegio de Santa Isabel de primera clase incorporado a la Universidad central, calle del Barquillo número 5.

AL BRAGUERO

Al Braguero. En el Gabinete ortopédico del doctor Gibertau, calle de Alcalá, número 18 y 20, se fabrican: Bragueros sencillos de goma...

CHOCOLATE DE ZARAGOZA

Chocolate de Zaragoza, de 6 a 12 rs., fabricado por don Mariano Marraco, depósito, calle de Toledo, número 43...

MR. ARMAND CHALLET

Mr. Armand Challet, profesor de francés, participa a sus numerosos amigos y discípulos, y a cuantas personas deseen honrarle con su confianza...

CASA DE PRESTAMOS

Casa de Prestamos. En la calle del Olivar, número 4, tienda, continúa prestándose dinero...

ORGANO ESPRESIVO

Organo Espresivo. Muy bueno, de once registros, se vende en 2,500 rs.

SASTRE ZURCIDOR

Sastre Zurcidor. Hace y reforma toda clase de prendas, en especial pantalones y volutas de gabanes...

MR. LOUIS ERNEST, GENUINO DENTISTA DE PARIS Y LONDRES. Premiado en las exposiciones de París y de Sevilla. DIENTES Y DENTADURAS.

A LOS FORASTEROS

Les es indispensable el MANUAL DE TEATROS Y ESPECTACULOS DE MADRID, con el que podrán acertadamente elegir la localidad que mas convenga a cada uno.

HAN LLEGADO LAS NOVEDADES EN BISUTERIA

Gran surtido de pendientes, aretes, pulseras, medios adereços, botones para pechera, gemelos, cadenas y llaves para reloj, dijes para idem, guarda-relos...

COLEGIO POLITECNICO DE MADRID

En competencia con los primeros liceos de Europa. SECCION PREPARATORIA.

Desde 1.º de octubre próximo empiezan de nuevo varias clases para los alumnos que desean ingresar en las escuelas facultativas siguientes: MILITARES, CIVILES.

EL MAGNIFICO Y NUEVO VAPOR ESPAÑOL

IBERIA. Su capitán D. Nicolás Font, saldrá de VALENCIA para BARCELONA y MARSELLA el miércoles 25 de setiembre...

REWOLVERS

REWOLVERS. GRAN SURTIDO. Almacén del Precio fijo, calle mayor, número 1.

DILIGENCIAS DE LA VICTORIA-BURGALESA-CASTELLANA

Diligencias de la Victoria-Burgalesa-Castellana. Calle de la Victoria, número 4, frente a la fonda de Embajadores.

DUEÑAS

DUEÑAS. MEDICO-CIRUJANO-DENTISTA. Trabaja en todo cuanto tiene relacion con el ramo del dentista...

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE

Table with columns for train routes (e.g., Madrid to Escorial, Madrid to Villalba) and departure times.

VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA

Vapores Españoles. La may rápida fragata vapor-correo, LA CUBANA, de porte de 2,500 toneladas y 360 caballos...

BEDFORD BURYS Y C. A

Bedford Burys y C. A. Fabricantes de los mejores aceros ingleses, limas, herramienta cortante y de maquinaria...

WM. ASH. Y C. A

WM. ASH. Y C. A. Sucursal en Madrid. Calle del Carmen, número 19, piso principal.

MANANTIAL DE CREDITO

Manantial de Credito. Asociación mutua de comerciantes y de industriales para facilitar el descuento de letras y pagarés.

COMUNICADO

Comunicado. Señor Director de LA CORRESPONDENCIA: Muy señor nuestro: La insistencia en circular que D. Francisco de Urquiza...

BOLATIN RELIGIOSO

Boletín Religioso. Santos de mañana. San Lino y Santa Tecla. Cultos. Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de monjas de Gógora...

DIARIO OFICIAL

Diario Oficial. Orden de la plaza. Servicio para mañana. Parada: Chiclana, Baza y Toledo. Jefe de día: Señor segundo comandante de Infantería capitán del quinto a pie, D. Ramon Bermejo.

MERCADOS

Mercados. En el mercado de granos de Madrid de hoy se han vendido 1,765 fanegas de trigo...

NOTICIAS

Noticias. El Pensamiento. La sociedad dramática que con este título dió tan buenas reuniones a principio de este año...

ESPECTS. DE MAÑANA

Espectos de Mañana. Teatro de la Zarzuela. A las 8 1/2 de la noche. Por seguir a una mujer. Circo de Price. A las 8 1/2 de la noche. Escogida función de variados ejercicios ecuestres y gimnásticos.